

Rueda de prensa

**VIII Jornadas de Solidaridad con las Víctimas  
Testimonios que nos comprometen**

Una de las actividades prioritarias de la Coordinadora Gesto por la Paz son las Jornadas de Solidaridad con las Víctimas. Ésta será la Octava Edición de estas Jornadas. De esta forma, subrayamos que la solidaridad con las víctimas, y su reconocimiento y memoria, constituye una tarea prioritaria en el proceso de deslegitimación de la violencia que queremos impulsar.

Mediante estas Jornadas queremos dar visibilidad a las personas que han sufrido y sufren directamente el ataque de la violencia que se ejerce en nuestro nombre. Por eso, queremos crear nuevamente un espacio para sus testimonios, porque consideramos que escuchar las vivencias de las víctimas es la mejor manera de acercarnos a su realidad.

Estas Jornadas responden también al deber que adquirimos el conjunto de la sociedad para con las víctimas, en la medida que el ataque dirigido a ellas es un ataque a todos nosotros. Sin embargo, aún hoy en muchos casos, la respuesta de la sociedad sigue siendo fría y esto niega a las víctimas el acompañamiento que en justicia se merecen y la posibilidad de recuperar la confianza en una sociedad de la que se sentían parte.

Una de las consecuencias más perversas de la persistencia del terrorismo en nuestra sociedad es nuestra incapacidad de reconocer y compartir el dolor que tan injustamente genera. Creemos que la indiferencia y la ideologización de los sentimientos que provocan la tragedia que viven muchos de nuestros vecinos constituyen un deterioro ético difícil de comprender, y que no deberíamos tolerar. El modo de vida actual no deja lugar para la expresión de nuestras emociones, pero la violencia que nos impone ETA y quien legitima sus ataques nos interpela y, por ello, debemos ejercitar nuestra capacidad de compromiso y de solidaridad. Nuestra dignidad humana está en juego.

Escuchar los testimonios de las víctimas directas de la violencia nos ofrece la oportunidad de combatir nuestra tendencia a la insensibilidad y a la indiferencia. La escucha de esos relatos provoca necesariamente en nosotros emociones, que quizás en otro momento tuvimos anestesiadas o escondidas. Son esos nuevos sentimientos de empatía hacia las víctimas los que nos comprometen con ellas y con el futuro de nuestra sociedad.

De esta manera, compartir con las víctimas su memoria, refuerza nuestra convicción de que la tragedia de la violencia nos afecta a todos, de que, además, ésa es la voluntad de quien la ejerce y, finalmente, de que tenemos derecho a convivir sin su injerencia constante, explícita o no.

De esta manera, los testimonios de las víctimas vienen a comprometernos personal y socialmente con la necesaria deslegitimación de la violencia. Este

---

## **COORDINADORA GESTO POR LA PAZ DE EUSKAL HERRIA EUSKAL HERRIKO BAKEAREN ALDEKO KOORDINAKUNDEA**

---

compromiso debe concebirse como el elemento básico que la gran mayoría de la sociedad debe compartir, por encima de las legítimas diferencias ideológicas que existen en una sociedad plural como la nuestra.

El final de la violencia es responsabilidad de ETA. Por ello, resulta prioritario exigir a ETA, y a quienes le apoyan, su desistimiento. El compromiso de la sociedad, renovado ante la memoria de las víctimas, posibilita, por un lado, el desmantelamiento de los argumentos que disculpan la violencia y, por otro, el fortalecimiento de la convicción de que no se deben conceder contrapartidas políticas por el abandono de la violencia.

En estas Jornadas contaremos con testimonios de víctimas supervivientes, familiares de personas asesinadas y amenazados. Las víctimas de la violencia de persecución tendrán un especial protagonismo por la necesidad de visualizar que la amenaza de ETA está deteriorando de forma grave la vida de miles de ciudadanos vascos. Además, cada uno de los días, podremos escuchar una reflexión cualificada sobre los procesos que viven las víctimas y las personas amenazadas.

Este año Gesto por la Paz ha optado por extender la experiencia de las Jornadas de Solidaridad con las Víctimas a las tres capitales de la Comunidad Autónoma Vasca. Las Jornadas se celebrarán los siguientes días:

- el martes 9 de junio, en la sala Koldo Mitxelena de Donostia,
- el miércoles 10 de junio, en el hotel Nervión de Bilbao y
- el jueves 11 de junio, en la sala Ignacio Aldecoa de Vitoria-Gasteiz.

Las Jornadas comenzarán, todos los días, a las 7 de la tarde.

Agradecemos de antemano a las personas que nos narrarán sus testimonios, porque sabemos que para ellas supone un gran esfuerzo recordar y compartir en público, con todos nosotros, experiencias y vivencias tan personales y dolorosas.

Además, como lo hemos hecho en ocasiones anteriores, el contenido de las Jornadas será publicado posteriormente en nuestra revista Bake Hitzak, para darle la máxima divulgación.

Invitamos a todas aquellas personas que están interesadas en conocer y reconocer la realidad de las víctimas a que se acerquen estos días, comparten sus vivencias y escuchen su voz, la voz de cada una de ellas. De esta forma renovaremos nuestro compromiso con las víctimas y con el futuro de nuestra sociedad.

**COORDINADORA GESTO POR LA PAZ DE EUSKAL HERRIA**

06 de junio de 2009



Prentsurrekoa

**Biktimekiko Elkartasunerako VIII. Jardunaldiak  
Konprometitzen gaituzten testigantzak**

Bakearen aldeko Koordinakundearen jarduera nagusienetako bat Biktimekiko Elkartasunerako Jardunaldiak dira. Aurtengoa, Jardunaldion zortzigarren ekitaldia izango da. Honela, zera nabarmendu nahi dugu: indarkeriari zilegitasuna kentzeko bultzatu nahi dugun prozesuan, biktimei elkartasuna emateak, biktima aitortzeak eta biktima gogoan edukitzeak duela lehentasuna.

Jardunaldion bitarte, gure izenean gauzatzen den indarkeriaren erasoa zuzenean jasan izan duten edo jasaten dihardutenean gizon eta emakumeak agertzen eman nahi ditugu. Horregatik, beste behin ere, lekua egin nahi diegu beren testigantzei, biktimen bizipenak entzutea beraien errealtatera hurbiltzeko biderik egokiena dela uste dugulako.

Jardunaldiok, gizarte osoak biktimekin dugun betebeharri ere erantzuten diote, beraiei zuzendutako erasoak gu guztioi egiten diguten erasoak delako. Hala ere, oraindik ere kasu askotan, gizartearren erantzuna hotza da eta, ondorioz, justiziaz merezi duten laguntasuna eta beraiek ere kide sentitu ziren gizartearenganako konfiantza berreskuratzeko aukera ukatzen zaie biktimei.

Gure gizartean terrorismoak irautearen ondoriorik maltzurrenetakoak, hainbesteko bidegabekeriaz eragiten duen samina aitortzeko eta geure egiteko dugun ezgaitasuna da. Gure ustez, gure auzokide askok bizi duen zoritzarraren eragile diren axolagabekeria eta sentimenduen ideologizazioa hondatze ideologiko ulergaitza dira eta ez genuke horrelakorik onartu behar. Gaur egungo bizimoduak ez digu geureemozioak adierazten uzten, baina ETAK eta honen erasoak legitimatzen dituztenek ezartzen diguten indarkeriak interpelatu egiten gaitu eta, horregatik, konpromiso eta elkartasunerako dugun gaitasuna gauzatu egin behar dugu. Geure giza duintasuna dago jokoan.

Indarkeriaren biktima zuzenen testigantzak entzuteak sentikortasunik ezari eta axolagabekeriari aurre egiteko aukera ematen digu. Kontakizun hauek entzuteak, beharbada beste uneren batean anestesiatura edo ezkutatuta eduki genituenemozioak eragiten ditu nahitaez. Biktimekiko enpatiazko sentimendu berri horiek konprometitzen gaituzte beraiekin eta gure gizartearren geroarekin.

Honela, biktimekin beren gomuta konpartitzeak uste sendo bat berresten du guregan: indarkeriaren zoritzarrak guztiongan eragiten duela, horixe delarik, hain zuzen ere, darabilenaren borondatea eta, gainera, horien etengabeko esku-sartze zuzen edo zeharkakorik gabe bizikide izateko eskubidea dugula.

Honela, biktimen testigantzeak ezinbestekoak den egitekoan konprometitzen gaituzte: indarkeriari zilegitasuna kendu. Konpromiso honek izan behar du, gurea bezalako gizarte anitzean dauden bidezko alde ideologikoen gainetik, gizartearren gehiengoak onartzen duen funtsezko elementu.

---

## COORDINADORA GESTO POR LA PAZ DE EUSKAL HERRIA EUSKAL HERRIKO BAKEAREN ALDEKO KOORDINAKUNDEA

---

Indarkeriaren bukaera ETArren ardura da. Horregatik, lehentasuna da ETArri eta berau babesten dutenei indarkeriari uko egitea exijitzea. Biktimen memoriaren aurrean berritutako gizartearren konpromisoak, alde batetik, indarkeria zuritzen dutenen argumentuak deuseztatzea ahalbideratzen du eta, bestetik, uste sendo batean berresteak: ez dela ordain politikorik eman behar indarkeria uzteagatik.

Jardunaldi hauetan bizirik atera ziren biktimen, asasinatutako pertsonen senideen eta mehatxatuta bizi direnen testigantzak entzungo ditugu. Jazarpen indarkeriaren biktimek aparteko protagonismoa izango dute, nahitaezkoa delako ETArren mehatxuak milaka hiritarren bizitza larriki hondatzen diharduela agertzen ematea. Gainera, egun bakoitzean, biktimek eta mehatxupean bizi direnek bizi dituzten prozesuei buruzko gogoeta kualifikatua entzun ahal izango dugu.

Aurten, Bakearen aldeko Koordinakundeak Biktimekiko Elkartasunerako Jardunaldien esperientzia Euskal Autonomia Erkidegoko hiru hiriburuetara eraman nahi izan du. Egun hauetan ospatuko dira Jardunaldiak:

- ekainaren 9an, astearte, Donostiako 'Koldo Mitxelena' aretoan,
- ekainaren 10ean, asteazkenez, Bilboko 'Nervión' Hotelean eta
- ekainaren 11n, ostegunez, Vitoria-Gasteizko 'Ignacio Aldecoa' aretoan.  
Jardunaldiak, hiru egunetan, arratsaldeko 7,00etan hasiko dira.

Eskerrak ematen dizkiegu aldez aurretik beren testigantzak kontatuko dizkigutenei, jakin badakigulako beraintzat nekeza delako esperientzia eta bizipen hain pertsonal eta mingarriak jendaurrean, gu guztiokin, gogoratzea eta konpartitzea.

Gainera, aurreko ekitaldietan egin dugun bezala, Jardunaldietako testigantzok 'Bake Hitzak' gure aldizkarian argitaratuko ditugu, ahalik eta jende gehiengana irits daitezen.

Dei egiten diegu biktimen errealtitatea ezagutu eta aitortu nahi duten guztiei, egunotan jardunaldietara etor daitezen, biktimen bizipenekin bat egin eta beraien ahotsa, biktima bakoitzaren ahotsa entzun dezaten. Honela biktimekiko eta gure gizartearren geroarekiko konpromisoa berrituko dugu.

EUSKAL HERRIKO BAKEAREN ALDEKO KOORDINAKUNDEA  
06 de junio de 2009

